

Mensuel D'informations

Gestion de la pandémie à la Covid-19 Ilunga Ilunkamba, le plébiscite

Au lendemain de la fin de l'état d'urgence sanitaire, le Chef du gouvernement apparait comme l'homme orchestre incontesté de la bataille contre la COVID-19

A sa prise de fonction, le 06 septembre 2019, ni Sylvestre Ilunga Ilunkamba, ni aucun autre Chef de Gouvernement de la planète terre, n'avait prévu la pandémie à la COVID-19 et ses effets dévastateurs. Six mois après sa prise de fonction, llunga Ilunkamba fait face à un premier cas de la COVID-19, détecté dans la capitale congolaise. Très vite, les priorités du Gouvernement ont basculé. Il fallait riposter. Face à cette pandémie, le Premier Ministre s'est inscrit une approche endogène en privilégiant les solutions les plus adaptées possibles à l'environnement congolais. La contextualisation de la lutte

EDITORIAL

VIVRE ENSEMBLE

La RDC, c'est des chiffres affolants, sur 2.345.410 km²:

- plus de 90 millions d'habitants;
- cinq grands peuples, à savoir les Soudanais, les Nilo-Bantous, les tiques, les Chamites et les Pygmées, regroupant quelques 250 ethnies;
- Quatre grands groupes linguistiques regroupant quelques 221 langues;
- Quatre grandes religions, catholique, protestante, Kimbanguiste, et musulmanes.

Pour en faire véritablement un état stable et prospère, il faut d'abord consolider la vision d'une nation unie, aux populations soudées et animées du sens du vivre ensemble. C'est ce grain que doivent semer tous les leaders, tous ceux dont la voie porte loin.

Il nous faut cesser de réfléchir avec notre nombril, et apprendre à agir avec notre cœur de congolais. Apprendre à vivre ensemble, pour que chacun se sente chez soi sur chaque mètre carré du territoire national.

L'avenir du pays en dépend.

a guidé la prise des décisions du Gouvernement, en tenant compte des perceptions et des réalités des populations, de leurs conditions générales, de leur culture médicale. Un Plan de riposte contre la Covid-19 a été élaboré, avec à la clé, un Etat d'urgence sanitaire assorti d'un confinement sélectif et pragmatique. Et rapidement, les économies mondiales se sont rendues à l'évidence : il fallait vivre avec cette maladie dont personne ne peut prévoir la fin. Au sortir de l'Etat d'urgence sanitaire le 21 juillet 2020, c'est le plébiscite. Une enquête de confiance du centre de recherche multidisciplinaire «Alter » personnes interrogées à travers le pays, le Premier Ministre Ilunga et le professeur Muyembe ont bien géré la crise sanitaire malgré les difficultés. Portant, au dés ont dit avoir été méfiants sur la situation économique du pays, mais leur méfiance a baissé pour faire confiance aux mesures qui ont été prises dans le cadre de la riposte. Bien plus, les personnes Ministre: 69 % estime que le gouvernequi a été le plus en action sur le front de Bref, un quasi plébiscite.



la riposte. Ilunga Ilunkamba a été le plus à de Kinshasa indique que pour 87 % des l'écoute, avec 71 % des jugements positifs. Pour 73 % des sondés. le « Prof. » dans son style alliant sagacité, sens des priorités et expertise, fait un bon Premier Ministre, malgré le coronavirus qui n'a début de la crise sanitaire, 89 % des son- épargné aucun gouvernement dans le monde. Parmi eux, 69 % sont persuadées que llunkamba a l'étoffe d'un chef à même d'éviter au pays de graves crises politiques et socio-économiques. Les faits leur donnent raison. Le Chef du Gouversondées se sont attachées au Premier nement garde la tête froide, malgré les départs de feu que s'évertuent à allumer ment, et donc son chef, est l'institution certains acteurs politiques, par ci par là.

Capacité de prise en charge sanitaire largement améliorée



Gouvernement Ilunkamba anticipe. Au mois de février 2020, le Premier Ministre dote l'Institut National des Recherches Biomédicales, INRB, d'un laboratoire national de santé publique de niveau p3. Un niveau de haute performance qui permet à la RDC de faire face aux urgences épidémiologiques les plus pointues. Et c'est à ébut 2020, après la Chine, la COVID l'INRB qu'est détecté le 10 mars 2020, le -19 gagne l'Europe. L'Afrique est premier cas de COVID-19. Très vite, des encore épargnée, mais l'alerte est son- stratégies sont élaborées pour rompre la née. En RDC, comme par prémonition, le chaîne de contamination. (suite en page 4)





Ilunkamba à l'écoute

du Congo profond



Initiative pour assurer et sécuriser dans le respect des gestes barrières et des ment sur les questions sociales et Sécurile cycle électoral

ne délégation des 13 Parlementaires, Personnalités politiques et membres de la Société Civile, actuellement en plein lobbying sur la nécessité des réformes électorales en République Démocratique du Congo en prévision de la bonne tenue des élections en 2023, a livré son cahier de charge au Premier Ministre, Sylvestre Ilunga Ilunkamba, le jeudi 31 juillet au cours d'une séance de travail tenue à l'Immeuble du Gouvernement.



Pour le député National, Henri Thomas Lokondo cette démarche est une initiative regroupant toutes les tendances politiques et la société civile, et non un forum de dialogue pour un nouveau partage de pouvoirs. Thomas LOKONDO a fait savoir qu'il est question de mettre fin à tous les problèmes rencontrés au pays depuis l'indépendance dans le contexte des élections.

Pas d'année blanche à l'EPST et à **l'ESU**

'était une réelle préoccupation des parents de tout le Congo profond. Après avoir réuni, lundi 27 juillet 2020, les membres du Comité multisectoriel de la riposte contre la pandémie de la Covid-19, le Premier Ministre Ilunga Ilunkamba a pris l'option de la reprise graduelle des cours aux niveaux primaire, secondaire et universitaire. Une reprise qui concerne en prede sixième secondaire, et pour l'enseigneperts pour une reprise sécurisée des cours, allée s'entretenir avec le Chef du Gouverne- l'Europe sur cette question.

mesures de distanciation physique édictées taires de l'heure. par les autorités nationales. Les classes de maternelles et les autres classes du primaire et du secondaire ainsi que les autres promotion à l'Enseignement Supérieur et Universitaire devront encore patienter; il ne faut en aucun cas se précipiter au risque de mettre en danger la santé des élèves, des étudiants et de leurs enseignants.

Trajectoire pour un Congo émergent : Des chercheurs congolais mettent la main à la pâte

e Premier Ministre Ilunga Ilunkamba a Le VPM, ministre du Budget, la Ministre meuble Intelligent le Fondateur et Président des Finances ainsi que le Gouverneur de la Exécutif de l'Université Technologique Bel Banque Centrale ont pris part à cette séance Campus, Léopold BOSSEKOTA W'ATSHIA. Le de travail. Fondateur de l'Université Bel Campus est venu présenter au Chef du Gouvernement A l'heure du dé-confinement une réflexion des scientifiques de l'Université Technologique Bel Campus sur une trajectoire pour l'avènement d'une République Démocratique du Congo émergent à l'horizon 2040. Des orientations stratégiques de audience par le 1er Ministre ILUNGA ILUN-



suite à la demande du Gouvernement de voir les chercheurs congolais réfléchir sur la question.

Une délégation de députés nationaux chez Ilunkamba

Le Premier Ministre Ilunga Ilunkamba a re-



reçu le mercredi 29 juillet 2020 à l'Im- près le Premier Ministre, le Vice-Ministre

L'Union Européenne sollicite la réouverture de la destination RDC

ean-Marc Châtaignier, Ambassadeur de l'Union Européenne en RDC a été reçu en développement de développement, qui font KAMBA Jeudi 30 juillet 2020. Il a été question d'examiner quelques secteurs de coopération entre l'Union Européenne et la RDC, la réouverture de l'espace aérien congolais aux vols commerciaux européens. Une démarche pour laquelle le Gouvernement entend appliquer le principe de réciprocité.



çu, jeudi 23 juillet 2020 à l'hôtel du Gouver- On se souvient, en effet, que l'Union euromier lieu les classes de sixième primaire et nement, la Commission C26, une commis- péenne a autorisé l'accès à ses frontières sion ad hoc de l'Assemblée Nationale consti- aux ressortissants de 15 pays non euroment supérieur et universitaire, les promo- tuée de 26 députés nationaux issus des 26 péens au nombre desquels la RDC ne figure tions de troisième Graduat et de deuxième provinces, et représentant les 500 députés pas. Le Conseil des ministres du 31 juillet Licence (G3 et L2). Le Chef du Gouverne- de la RDC. La délégation, conduite par le 2020 a instruit la Ministre d'Etat aux Affaires ment a pris le temps de consulter ses ex- député IRACAN Gratien de Saint Nicolas, est Etrangères de demander les explications de





Face à la montée des extrémismes et de l'intolérance

Ilunga Ilunkamba prône «le vivre ensemble»

la demande expresse du Chef de l'Etat, le Premier Ministre Ilunga Ilunkamba a séjourné en mission officielle à Lubumbashi, chef lieux de la province du Haut Katanga, du 16 au 19 juillet 2020. Dans sa suite, Aimé Ngoy Mukena, Ministre de Défense Nationale. Cette visite a été



l'occasion pour le Chef du Gouvernement kamba a tenu à s'adresser aux leaders des qu'après la visite des chantiers, llunga llun- recommandation du Premier Ministre vaut

de palper les réalisations de l'Exécutif pro- communautés qui doivent se côtoyer pacivincial de cette partie de la République. Des figuement et dans la tolérance pour bâtir le chantiers sortis de terre sont entrain d'être Congo nouveau dont tous les congolais achevés, la capitale du cuivre se métamor- aspirent à vivre l'avènement. Il faut pour phose, pour le bien de toutes les commu- cela œuvrer la main dans la main, loin des nautés locales, mieux; des communautés clivages tribalo ethniques. « Un congolais «résidentielles». Cependant, ces travaux ne peut s'installer là où il veut; là où il croit peuvent être possible que dans un climat qu'il peut vivre mieux. Chacun doit prendre de paix et de coexistence pacifique entre en compte les opportunités qui existent les différentes communautés qui consti- pour que lui et sa femme vivent mieux et tuent la nation congolaise. C'est ainsi préparent l'avenir de leurs enfants » Cette

« Un congolais peut s'installer là où il veut; là où il croit qu'il peut vivre mieux. Chacun doit prendre en compte les opportunités qui existent pour que lui et sa femme vivent mieux et préparent l'avenir de leurs enfants »

Ilunga Ilunkamba, Premier Ministre de la RDC Lubumbashi, le 18 juillet 2020

pour tout congolais, où qu'il se trouve sur le territoire national. Seule cette approche de tolérance mutuelle et d'acceptation de l'autre, permettra de créer réellement le sentiment d'appartenir à une seule nation, à un seul pays.



Dépréciation du franc congolais

Des opérateurs économiques ne jouent pas franc jeu

La dernière réunion hebdomadaire du Comité de Conjoncture qui se réunit tous les mardis sous la présidence du Premier Ministre, et qui a coincidé avec la fin du mois de juillet, a observé un ralentissement du rythme de dépréciation de la monnaie nationale par rapport à la devise étrangère. Mais elle a aussi mis à nu des anticipations malheureuses des opérateurs économiques qui sapent les efforts du Gouvernements Mambeke, ces opérateurs économiques « dans sa lutte pour la stabilisation de la mon- ne jouent pas franc jeu ». Aussi, le Gouvernaie nationale face aux devises étrangères. nement a invité « tout le monde au senti-Un comportement peu civique, quand on se ment patriotique » qui fonde une nation. remémore toutes les mesures des allège- C'est dans ce contexte qu'il faut placer l'élaments fiscaux (suspension de paiement de boration en cours de mesures drastiques certains impôts et taxes, exonérations sur destinées à arrêter la dépréciation monél'importation, etc.) dont ils ont bénéficié taires et à relancer l'économie nationale, comme mesures gouvernementales d'atté- débattues au Conseil des Ministres fin Juilnuation des effets néfastes du Covid-19 sur let 2020, de même que les différentes mel'économie nationale. Pour le Gouverne- sures destinées à l'objectif de mobilisation ment, par la voix du Vice Premier Ministre, maximale des recettes publiques. Ministre du Budget, Jean Baudoin Mayo





Primature RDC

Directeur de la Publication Albert Lieke Milay

Rédaction Centrale

Françoise Buela Bwaki Anny Kitenge Ilunga Sandra Mutombo Kankonde Claude Molisho Kayembe Eliege Luyivuladio Kiameso

Lay-out

Sadu Sangwani Mobati José Kindenda Vangu Pompon Umba Landu Guy-Germain Mbaki Lema Adresse

355, Avenue Roi Baudouin Commune de la Gombe-Kinshasa

Tél: (+243)81 555 56 67 Fax: (+243)81 555 55 81

Courriel: celcom@primature.cd Site Web: www.primature.cd

Facebook: @primatureRDcongo Twitter: @primatureRDC YouTube: @primatureRDC



Gestion Ilunkamba de la Covid-19

le plébiscite

(... suite de la page 1) Le dépistage est devenu une priorité. Pour couvrir les 2.345.000 km², la multiplication des centres de diagnostic s'impose. Moins de deux mois plus tard, le 18 mai 2020, le Premier Ministre inaugure le centre de dépistage du « Grand laboratoire » de Lubumbashi, dans le Haut Katanga. Puis, ce sera Bukavu où est installé depuis le 15 juin 2020 un autre laboratoire de dépistage. Peu à peu, les provinces sont équipées. Invité au Sénat pour répondre à la question orale du Sénateur Jean Bakomito, Ilunga Ilunkamba déroule son plan de riposte, avec des actions d'un coût global de 135 millions de dollars américains, avec trois maitres mots : organiser, renforcer, améliorer autant les structures que la prise en charge, en même temps que mettre en œuvre les mesures de distanciation physique. S'agissant particulièrement de la prise en charge médicale, le Gouvernement Ilunkamba s'est concentré sur un échantillon de 13 structures qui ont constitué le cœur de la stratégie de prise en charge. Au final, des centaines de lits supplémentaires, des tonnes des médica-



ments, des matériels de protection, des équipements et appareils médicaux commandés par le Gouvernement. Rassurés par une gestion saine et transparente de la riposte à la pandémie à la COVID-19, de nombreux donateurs ont répondu à l'appel à la solidarité nationale lancé par le Premier Ministre. A intervalle régulier, ils se sont succédés auprès de llunga llunkamba qui, fidèle à sa philosophie de gestion, redirigeait aussitôt les donations vers le fonds de solidarité créé pour appuyer les efforts du Gouvernement. Cette solidarité ne s'est

Visite inaugurale du CHIP par le Premier Ministre Ilunga Ilunkamba

Dotation en motos pour accroitre mobilité des équipes de riposte



pas limitée à des dons en numéraires ou en équipements et matériels. Le 30 juin 2020, alors que le Congo commémore le



60^{ème} anniversaire de son indépendance, Marie Olive Lembe Kabila, une digne fille du pays, invite le Premier Ministre Ilunga Ilunkamba à inaugurer le très moderne « CHIP », Centre Hospitalier Initiative Plus. Une structure hospitalière de premier ordre qui fait dire au Chef du Gouvernement, émerveillé : « ce n'est plus nécessaire d'aller se faire soigner à l'Etranger. **ELK/AKI**

Anticipation des effets économiques pervers de la COVID-19

La pandémie à COVID-19 a largement teurs économiques, llunga llunkamba a affecté l'économie mondiale. Le ralentis- pris des mesures d'atténuation du choc sement de l'activité industrielle a notam- économique. C'est le cas de la suspension ment provoqué la suppression des cen- temporaires de plusieurs impôts et taxes taines de milliers d'emplois de par le dûs à l'Etat pour soutenir d'une part monde. De nombreux opérateurs écono- l'offre des produits de première nécessité miques ont dû mettre la clé sous le pail- et d'autre part, la demande des ménages. lasson. La RDC n'a pas échappé à ce ma- C'est le cas par exemple de l'Impôt Prorasme collectif. Selon des estimations du fessionnel sur les Revenus, de la TVA sur FMI, les recettes publiques ont connu certains biens essentiels, des exonéraune baisse estimée à 749 milliards des tions de certains produits importés, etc. FC, alors que les dépenses publiques, du fait notamment de la riposte à la COVID-19, ont augmenté de 166 milliards de FC. De quoi bouleverser toutes les prévisions budgétaires contenues dans la loi des finances 2020. Avec le concours des partenaires au développement, notamment FMI et Banque mondiale, le Gouvernement Ilunkamba a su contenir un choc qui aurait dû être plus violent. L'appui du FMI sous la Facilité de Crédit Rapide estimé à 363,27 millions de dollars américains a aidé à combler ce trou dans le Budget de l'Etat. Mais il aura fallu pour cela réaliser plusieurs conditionnalités sur base d'une gestion saine et rigoureuses des finances publiques; pas évident devant la pression sociale, faite entre autres de revendications salariales ici et là. De l'avis de nombreux analystes, les congolais devraient s'estimer assez

bien lotis. Avec le concours des opéra-

Par ailleurs, l'Etat congolais, le plus grand employeur national, a mis un point d'honneur à continuer à assurer la paie des fonctionnaires sans la moindre retenue, malgré le service minimum instauré dès le début de la pandémie, ainsi que le confinement du centre des affaires à Kinshasa. Pour le secteur privé, des arrangements ont été conclus avec le patronat pour éviter tout licenciement pour des raisons économiques. Une batterie de mesures qui a valu au Premier Ministre Ilunkamba les félicitations et remerciements du sénateur José Makila, à l'occasion d'une question orale avec débat adressé au Premier Ministre le 26 mai 2020 dans le cadre de la gestion de la COVID-19. Et de poursuivre : « Vous avez pris à bras le corps la lutte contre la CO-VID-19. Continuez dans ce sens-là ». СМК



